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50多家餐饮店扎堆玉符河沿岸，污染、防火、防汛、交通都是大麻烦

南山门牙景区将不允许新增
本报记者 任志方
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农家乐

“到了清明节人就会慢慢多
起来，我们这几天正忙着招短
工。”在一家名为玉符河炖鸡的
饭馆，老板蔡玉强(化名)正忙着
修整连接103省道和自家饭馆的
吊桥。

蔡玉强告诉记者，他的农家
乐已经开了近十年，而在门牙景
区还有同样的农家乐 50 多家。

“生意一直都不错，靠的就是这
边依山傍水的风景。现在是河道
里水最少的时候，船还不能在里
面走，再过几个月水就会涨起
来，到时人也多了。”

依托玉符河，沿岸的多家农
家乐除了经营餐饮项目外，还设
置了垂钓、划船、采摘、真人 CS
等项目，如蔡玉强的农家乐饭馆
就有免费划船的项目。

虽然沿岸农家乐发展得很

红火，但记者发现，目前门牙景
区农家乐发展带来的环境污染
也不容忽视。从大门牙村出发，
沿玉符河走了 3 里多地，一直到
柳埠镇的柳西、柳东人工湖，记
者发现，玉符河里的水相对清
澈，可以清楚地看到水底的水
草。但在一些河段，水面上漂浮
着一些黑色污物。

在突泉附近，记者发现河道
边有一个垃圾堆，一半浸泡在水
里，上面有不少随意丢弃的牛奶
盒、塑料袋等。

在路面摆摊的村民余女士告
诉记者，这几年夏天到门牙景区
游玩的人越来越多，“有些人不太
自觉，随手丢垃圾。”此外，一些农
家乐和沿公路居住的村民也会往
外面扔一些垃圾，对玉符河周边
环境造成了污染。

本报 3 月 21 日讯(见习记者
张頔) 在 19 日召开的“加快

科学发展，建设美丽泉城”推进大
会上，市委副书记、市长杨鲁豫谈
到北跨时，提到要突出抓好黄河
公铁大桥等项目的建设。21 日，
记者通过对规划中桥址的实地探
访得知，两年前勘测工作便已进
行，不过现在还要等大桥开工的
通知。

黄河公铁大桥是石济客运专
线的配套桥梁，规划建在 104 国
道黄河公路大桥下游 3 . 5 公里
处，南岸是历城区付家庄村，北岸
是天桥区大桥镇。

“我的这个厂区里有俩钻探
孔。”山东众力新型建材有限公司
经理刘波介绍说，他的这个建材
厂位于历城区付家村北面，紧邻
着黄河大堤。前年勘测队就来做
过地质勘测，当时在厂区里待了
大约十天，“当时我还特地问过勘

测队员，现在还记得这两个钻孔
的编号是 423，424。”

记者在刘波的引领下找到了
两年前勘测的地方。其中一个钻
探孔离黄河大堤只有 50 米，两年
前的孔洞已经被做了回填处理。
另一个钻探孔与大堤边的这个相
隔了 200 米左右的距离，就在厂
区办公楼的北窗之下。因为这里
不是生产区，所以当时勘探所提
取的圆柱形土样现在还遗留在地
面上，只是上面覆盖了一层落叶。

如果按照这两个钻探孔的位
置推测，那么黄河公铁大桥并不
是正南正北的跨过黄河，而是呈
西北向东南的走向。这座大桥位
于黄河公路大桥和东郊浮桥之
间，距东郊浮桥只有一两公里。

据付家庄村村委会的一位工
作人员介绍，当时村里大约打了
17 个这样的钻探孔。村委会主任
傅涛说，勘探队打好钻探孔，取走

土样后就没了后续消息。对于大
桥的修建，村民还热议了一阵子，
村里有不少主营印刷、建材的企
业，如果公路桥能在该村附近预留
一个出口，那对该村有不小的带动
作用。

傅涛说，今年市两会上也有
代表建议将奥体中路北延与黄河
公铁大桥对接。这座大桥是按照
铁路四线、公路双向六车道标准
设计的，道路一旦连通，就能直达
工业北路和经十路，到高新区就
太方便了。

“不过，到现在征地工作也没
有启动，何时开工还要等上面的
通知。”傅涛说。根据 2011 年 10
月报审的石济客运专线修改设计
方案，这条专线拟于 2012 年 7 月
开工，总工期 3 . 5 年，2015 年 12
月底建成通车。“如果这个方案没
有变动，估计大桥会和石济客运
专线同步施工。”

黄河公铁大桥勘测两年了

何时开工还要等通知

这是离黄河大堤最近的一个钻探孔。 见习记者 张頔 摄

玉符河沿岸随意丢弃的垃圾。 本报记者 任志方 摄
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门牙景区

50 多家农家乐遍布河岸

从玉符河一直走到柳埠镇
附近，在这里有一个名为“玉水
画廊”的小型广场，紧靠广场的
水面开阔，两岸除了一条简单的
小路外，基本上没有人居住。

“这个人工湖是五六年前修

好的，现在每天都有人清理水
面。”正在岸边晒太阳的柳埠镇
居民王先生告诉记者，他自小在
柳埠长大，对这条河很熟悉。

“这条河的水主要是山泉
水，所以一年四季不管什么时候

柳埠镇附近

居民楼沿岸而建

门牙景区管委会主任张福泉
告诉记者，玉符河的源头是历城南
部山区的锦绣、锦阳、锦云三川，三
川汇入玉符山与卧虎山之间的水
库。从金宫山庄流入水库后向北流
入党家镇境内的一段才是人们平
常所指的玉符河，这是狭义上的玉
符河，从这个概念来说，门牙景区
和柳埠镇附近的河道应该是锦阳
川河道。

“现在，历城区对门牙景区农
家乐采取的是‘不支持、不扶持，限
制发展，逐步取缔’的政策。”张福
泉表示，经过多年的发展，门牙景
区的农家乐暴露出了越来越多的
问题。2010 年 5 月，历城区针对门
牙景区农家乐发展问题召集环保、
公安、林业、执法等 14 个相关部门
召开专题研讨会，确定了上述政
策。

张福泉告诉记者，现在在玉符
河边上发展农家乐带来的环境污

染、防火、防汛、交通压力非常大。
2005 年，历城区环保局曾在玉

符河下游建了一个污水处理厂，对
每个农家乐都安了排污管道统一
收集污水进行处理，但现在由于地
下管道下沉，再加上农家乐排放的
污水中油污太多，管道出现了堵塞
的情况。所以，目前农家乐的排污
情况并不是很乐观。

此外，张福泉告诉记者，现在
沿岸的农家乐还面临着严峻的防
汛形势，“不少农家乐还经营划船
钓鱼等项目，如果夏季遇到发大水
的情况，游客很可能会出现安全问
题。”一旦遇到 30 年或者 50 年一
遇的大水，沿岸的农家乐就面临着
严峻的防汛形势。

张福泉表示，目前对门牙景区
管委会来说，主要是限制在景区再
开设小的、不上档次的农家乐项
目，“将来不会再允许新的农家乐
项目出现了。”

门牙景区管委会

不再允许新建农家乐项目

都不会断流。”王先生告诉记者，现
在部分河段沿岸居住的人越来越
多，“不过，这些居民楼都有自己的
排污管道，应该不会对河水有影响
吧？”

但记者发现，和人工湖相比，
再向东 500 米左右，就有紧靠着河
道的几排居民楼，而这里的河水也
显得有些浑浊。居民楼沿河岸的马
路而建，也开设了不少饭店和餐
馆。在河对岸的小路上，就不时能

看到有人随意丢弃的各种垃圾。
在一家文东饭店内，老板韩女

士告诉记者，现在河道比以前干净
多了，就他们饭店来说，垃圾都是
镇上统一收集，然后集中处理的，
所以出现污染河道的情况越来越
少。

“现在很多客人都是从济南市
区过来的，如果将来这条河能治理
好，沿岸风光越来越漂亮，我们的
生意也会越来越好。”韩女士表示。
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